
LA VALEUR DES BOVINS ENREGISTRÉS.   

Pat White 

Voici l’article que j’ai écrit pour la revue américaine The Bagpipe pour ceux d'entre vous qui n'êtes pas 

membres de l'Association américaine de bovins Highland (AHCA).  J'aimerais quelques réactions de ceux 

d'entre vous qui n'avez pas de Highland enregistrés ou qui ne pense pas avoir de bovins enregistrés.  Je 

voulais aussi le partager avec les membres de la SCEBH.  

Je suis souvent frustrée quand je navigue sur des pages Facebook traitant des bovins Highland.  J’adore 

les photos mises en ligne, j’adore l'aspect éducatif des écrits (bien que l'on doive être très prudent : j’ai 

vu certaines erreurs plutôt incroyables affichées comme étant parole d’évangile); par contre, je ne 

comprends pas qu’autant de personnes ayant une telle passion apparente pour les bovins Highland, ne 

fassent pas enregistrer leurs animaux, ou bien encore n’achètent pas de bovins enregistrés avant tout 

autre.  Je suis tellement une fervente partisane d’un bétail pur-sang enregistré qui permet 

l'enregistrement de sa progéniture que j’ai du mal à comprendre pourquoi d'autres ne partagent pas 

cette singulière passion qui est la mienne.  

Alors la question demeure : pourquoi devrions-nous acheter des bovins Highland enregistrés ? 

Actuellement les certificats d’enregistrement en disent beaucoup sur l’animal que vous possédez ou 

bien pensez acheter prochainement.  Ces papiers retracent les ancêtres sur au moins 3 générations, et si 

vous regardez ces informations généalogiques sur Internet, d’un simple clic de votre souris, vous pouvez 

explorer pour chaque ancêtre inscrit trois autres 3 générations, et ceci à chaque petit clic de souris.  

En plus des noms et des couleurs vous pouvez découvrir leur « famille »; les noms de tous les rejetons 

nés d’un grand-père ou d’une grand-mère et encore et encore, du moins jusqu’au maximum de lignées 

inscrites dans les livres généalogiques.  Vous pouvez aussi voir si certains des ancêtres immédiats sont 

considérés comme des bovins d’Impact ou d’Impact Élite, si certains sont nés suite à une insémination 

artificielle ou par transfert d’embryon.  Si la généalogie indique une importation canadienne ou 

écossaise, la banque de données de ces associations affiliées va vous donner le même genre de 

renseignements, de la même façon.  Étudier la généalogie peut vous aider à prendre des décisions sur la 

reproduction.  Par exemple : essayer de reproduire un animal en particulier que vous aimez en utilisant 

les mêmes ancêtres ayant une généalogie similaire.  

Nous le faisons régulièrement dans nos troupeaux.  Quand nous reconnaissons un animal supérieur 

provenant du croisement d’une de nos vaches saillies par un taureau en particulier, nous allons essayer 

de reproduire d’autres répliques de cet animal supérieur en répétant ce croisement, ou en se 

rapprochant le plus possible de ce croisement.  Parfois cela fonctionne comme par magie ; tous les 

veaux en résultant sont des copies carbones l’un de l’autre.  Parfois c’est un raté tout autant dramatique 

; un simple animal supérieur dans une mer de médiocrité.   

Ce sont les plaisirs, les joies et les frustrations de l’élevage de bovins de reproduction : voir ce que nous 

pouvons accomplir et espérer apprendre de nos erreurs (et il y en aura plusieurs).  Dans votre troupeau 

vous allez vous rappeler que tel jumelage donne tel résultat.  Les acheteurs de vos bovins enregistrés 

vont avoir les mêmes possibilités mais sans le bénéfice de vos souvenirs : faire la recherche au travers 

des lignées généalogiques et essayer à leur tour de produire cet animal supérieur en se basant sur de 

méticuleuses analyses et évaluations de l’historique de ces enregistrements.  En effet, les certificats 

d’enregistrement sont juste cela, l’histoire écrite de vos bovins.   



La performance de certains groupes familiaux peut être évaluée de la même façon avec ces mêmes 

papiers.  La longévité et la productivité peuvent être suivies sur Internet au travers du livre 

généalogique.  Les éleveurs doivent être prêts à partager toute information accumulée sur la 

performance de leur animal, soit écrite à la main dans un cahier ou sur le registre de performance en 

ligne du site de l’Association Highland américaine.  Les traits héréditaires importants tels que la 

longévité, la conformation du pis, l'âge au premier vêlage, le poids des veaux au sevrage et le poids à un 

an sont tous des points qui peuvent être compilés en ligne sur le site Internet de notre association 

nationale.  

Les Highland enregistrés vous permettent de conserver facilement des informations généalogiques 

détaillées sur votre bétail, vous permettent de participer à des jugements de la race et différents 

événements de l'association et, finalement, permettent à vos bovins de rejoindre un segment plus large 

de la population, pas seulement ceux qui élèvent du bœuf ou font du bœuf d’engraissement, mais aussi 

pour les familles à la recherche d'un projet pour leur enfant ou à la recherche d'un supplément à leur 

revenu, ou encore, à la recherche d'un passe-temps qui pourrait se développer en une passion.  

Alors, quand il s'agit de faire l'achat initial d’animaux pour débuter dans l’élevage, plusieurs fois 

j'entends à l'autre bout du téléphone que l'acheteur n'a pas besoin ou qu'il n'est pas intéressé par des 

bovins de qualité digne de participer à une exposition.  Inévitablement, je me permets alors d'exprimer 

mon opinion divergente.  Le seul type de bétail que n'importe quel acheteur de bovins enregistrés doit 

aspirer à acheter, est celui qui est de qualité d'exposition.  Je ne recommande pas que les nouveaux 

éleveurs qui démarrent une entreprise achètent des « bovins d'exposition »; tous ceux qui me 

connaissent personnellement penseraient que je viens de changer complètement ma façon habituelle 

de penser si je dis que moi, j’y crois.   

J'ai toujours été partisane de bovins naturellement nourris dans l'arène.  Je ne suis pas une partisane 

des rations d’exposition et j’ai longtemps défilé avec notre bétail dans d'innombrables anneaux de 

jugement sans les avoir nourris différemment de notre troupeau tout entier (parfois avec d'excellents 

résultats, plusieurs fois sans).  Je dis cependant que n'importe quel bovin que vous achetez, montré sur 

une plate-forme adéquate et dans un état de propreté présentable, devrait être capable de marcher 

dans une arène au côté d'un bon nombre de ces habitués des compétitions nourris de ration 

particulière, et d’en être tout aussi fier.  Cela ne signifie pas que vous allez gagner le championnat, qui 

très probablement ira aux animaux qui attirent mieux le regard du juge ; ces autres bovins superbement 

préparés et nourris jusqu’à la perfection.  

Cela ne signifie pas que vous ne devriez jamais songer à exposer votre bétail ou même de l’habituer au 

licou.  Cela signifie que tout animal que vous choisissez de garder comme un membre de votre troupeau 

reproducteur doit avoir tout ce qu'il faut pour se retrouver dans une arène.  Il doit bien marcher, avoir 

de bons pieds et de bonnes pattes, avoir une belle ligne dorsale, avoir un bon pis avec des trayons de 

taille décente (en supposant, une femelle assez vieille pour étaler ses attributs féminins les plus 

évidents, bien sûr) et nous espérons, en plus, surplombé d’une tête magnifique et de cornes se 

balançant majestueusement pour compléter le reste de l'animal.  

À toutes fins utiles, il pourrait bien être même mieux que les Champions.  Si vous achetez des bovins, 

achetez les bovins les meilleurs que vous pouvez trouver.  Les bovins avec une bonne conformation ont 

l'angle approprié de leurs pieds et pattes, ce qui minimise l'usure sur leur structure squelettique afin 

qu'ils puissent vivre jusqu’à un âge avancé tout en ayant l’air la moitié de leur âge réel.  Les vaches avec 



la bonne conformation, avec un pis serré et des trayons de la taille parfaite pour s’adapter à la gueule 

d'un veau nouveau-né va continuer à produire veau après veau, année après année, sans aucune 

intervention humaine.  (Sauf, bien sûr, lors de certaines situations imprévues. ) 

En tant qu’éleveurs consciencieux de bovins enregistrés, nous avons une obligation de réformer les 

spécimens de qualité inférieure qui ne devraient pas être dans notre race.  Ces bovins doivent être dans 

un programme d’engraissement et être mangés, point à la ligne.  Récupérez le plus de revenus possible 

à partir de ces animaux, parce qu'enregistrés ou non, tous les bovins sont finalement du bœuf.  Les 

vaches Highland devraient pouvoir se mouvoir avec un système musculo-squelettique raisonnablement 

correct, avec de bons pis et trayons facilement accessibles pour être en mesure d'élever un veau qui 

sera gras et en bonne santé, être de bonnes mères et reproduire ce type de veau sans problème pour 

notre entreprise d’élevage, ceci année après année.  Si elles ne peuvent pas faire cela, débarrassez-vous 

en.  Ne les vendez surtout pas à quelque gogo en bas de la route ; ce qui se passe autour revient 

toujours et votre réputation en souffrira.  La meilleure partie, c’est que les vaches Highland non 

productives et âgées font la meilleure viande hachée que vous n’aurez jamais mangée.  

L’élevage de bovins Highland enregistrés est grandement gratifiant autant du point de vue personnel 

qu’émotionnel ainsi que du point de vue financier.  Mais acheter des bovins enregistrés ne garantit pas 

que vous allez recevoir plus d’argent pour leur progéniture vendue, donc si vous voulez que ces 

certificats d’enregistrement vous rapportent, il vous faudra les étudier.  Vous vous devez de développer 

un 7e sens afin de savoir ce qu’est un bon sujet et quels sont les traits qui fonctionneront le mieux pour 

vous.  Vous vous devez de développer le meilleur troupeau de sujets pur-sang que vous puissiez et vous 

devrez aussi commercialiser cette génétique de toutes les façons que vous pouvez imaginer.  Cela ne 

signifie pas que chaque animal que vous élevez doive gagner sur le circuit des jugements.  Cela signifie 

que vous élevez un bétail fiable qui vous donne ce à quoi vous vous attendiez, ce à quoi vos acheteurs 

s’attendent et désirent ; vous vous construisez une réputation d'honnêteté, d'intégrité et d'éleveur de 

bon bétail, tout cela en même temps.  Vous garantissez vos paroles par des actes et assurez-vous de 

prendre soin de vos acheteurs.  Aidez-les à apprendre, à faire la mise en marché et à devenir épris de 

ces bovins Highland enregistrés tout autant que vous l’êtes.    

Premièrement, de mon point de vue, une des plus importantes actions que vous pouvez entreprendre 

pour bien faire comprendre à tout nouvel acheteur l'importance de l'enregistrement des animaux est de 

transférer ces papiers au nom du nouvel acheteur.  Faites-le vous-même immédiatement et payez les 

frais de transfert.  Ensuite, payez à ce nouvel acheteur une adhésion à votre association nationale.  * 

Cela ne diminuera en rien les profits de votre vente ; vous avez juste à inclure ce montant dans le prix de 

vente.  Ce n'est vraiment pas sorcier, mais il y va d’un long chemin à parcourir pour cimenter une bonne 

relation entre vous et ce nouvel acheteur, et une relation entre ce nouvel acheteur et votre association.  

Faites que l’enregistrement de vos bovins Highland soit votre priorité et inculquez cet exemple à tout 

nouvel acheteur de vos bovins.  

Cela prend beaucoup de temps pour construire un élevage ayant une réputation respectable vers 

laquelle les nouveaux éleveurs vont se tourner pour faire l’achat de leur premier bovin et que d’autres 

éleveurs bien établis vont considérer pour l'amélioration de leur troupeau.  Alors, est-ce que ces 

certificats d’enregistrement ajoutent de la valeur à votre troupeau ? La réponse est un oui définitif.  

N’importe qui peut faire de la viande avec des bovins commerciaux.  Les bovins enregistrés peuvent eux 

aussi faire des animaux pour le marché de la viande.  Mais un bovin de catégorie commerciale ne vient 



pas avec un historique détaillé des possibilités de performance de sa famille.  Un bovin enregistré peut 

aussi bien être vendu pour le marché de la viande et/ou comme bovin commercial sans papiers.  Mais 

l’inverse n’est pas vrai.  L’AHCA (ni la SCEBH) ne permet pas le reclassement vers le haut de bovins de 

type Highland.  Un bovin commercial, non enregistré, ne pourra jamais devenir un bovin enregistré.  Peu 

importe s’il est magnifique, peu importe ses caractéristiques de la race, peu importe sa conformation, 

peu importe sa disposition, peu importe comment pur il semble être, un bovin commercial ne pourra 

jamais devenir un bovin enregistré.  

C’est pour cette raison qu’à toutes les fois que je vois un superbe représentant de la race, et que 

j’apprends que ce dernier n’est pas enregistré, je ressens un profond sentiment de désappointement.  Je 

trouve que l’incapacité à maintenir l’enregistrement de ces bovins est à la fois une parodie et une 

tragédie.  

La définition du mot « éleveur » est primordiale, et Wikipédia la résume de cette façon : « Un éleveur 

est une personne qui pratique la vocation d’accoupler des animaux de la même race soigneusement 

sélectionnés afin de reproduire continuellement des qualités et des caractéristiques spécifiques.  Cela 

pourrait être aussi bien un agriculteur ou un amateur, et peut être pratiqué sur une grande ou petite 

échelle, soit pour la nourriture, le plaisir, ou le profit. ».  C’est là que la différence entre les éleveurs et 

de nombreux gardiens, vendeurs de bovins Highland se distinguent.  Nous devrions tous regarder 

l’élevage de bovins Highland comme une entreprise, peu importe si elle est grande ou petite, et nous 

devrions tous retirer des profits de la vente de nos bovins, que ce soit beaucoup ou peu.  Mais ce qui 

devrait être primordial pour tout élevage de bovins Highland c’est « une sélection avisée des sujets de 

reproduction » et ultérieurement, l’enregistrement de ces animaux auprès de l’Association américaine 

de bovins Highland (où vos propres registres Highland).   Si les animaux ne sont pas enregistrés, ou que 

leurs papiers ne sont pas transférés au nouveau propriétaire, cet animal est perdu à jamais du pool 

génétique de la race ; il devient un simple bovin pour le commerce de la viande.  Sa lignée est perdue, 

ses liens avec son passé sont perdus et, dans la plupart des cas, ne peuvent être rétablies.  De tels 

propriétaires de bovins Highland ne deviennent donc que des collectionneurs d’animaux, plutôt que des 

conservateurs d’une race rare et unique.  

Soyez des éleveurs de bovins Highland. 


